

À Rutali, la châtaigneraie à l'aube de son « riacquistu »

La commune engage un projet de réhabilitation de la châtaigneraie qui surplombe le village sur plus de 40 hectares. Objectif : relancer la culture de cet arbre emblématique pour prévenir les incendies, installer des agriculteurs et impulser un développement économique

Sur les hauteurs du village, une étroite piste serpente à travers les broussailles. À quelques encabures du village, ce petit chemin cailloué conduit sur les confins de Rutali. Ce jeudi matin, c'est au milieu du maquis entre les arbustes et les chênes, que se concentrent toutes les attentions.

Entouré des équipes de l'Office national des forêts (ONF), le maire, Dominique Maroselli, donne le coup d'envoi de ce qui constitue l'un des principaux chantiers des années à venir à Rutali. L'archéologie de la grande châtaigneraie qui surplombe le village.

Sur plus de 40 hectares, cette vaste propriété communale constitue l'essence même du projet

agricole que la mairie entend mener à bien : relancer la culture de cet arbre emblématique en favorisant l'implantation de castanocultures dans le village. « C'est fondamentalement si l'on veut à la fois prévenir les incendies par l'agriculture, ou tout au moins des jardins et en tenant plus les arbres à l'écart, ainsi que pour la création d'un véritable lieu accueillant autour du châtaignier », avance Dominique Maroselli.

La municipalité est impliquée de longue date dans le collectif « Per a riacquistu di castagnu corsu ».

En 2014, une vaste opération de débouchage de royaumes a eu lieu avec l'association I Baluttoni afin d'éradiquer le cypres, ce géant qui nie les châtaigniers.

Une étape incontournable pour préserver ce verger ancestral et envisager un renouveau. Depuis l'après-guerre, cette châtaigneraie qui a nourri des générations de Rutaliacci était en effet à l'état d'abandon, jusqu'à devenir la proie des flammes à la fin des années 1990.

Une clé du développement de la commune

Aujourd'hui, la municipalité est convaincue que l'agriculture, en particulier ces arbres à pain inemployés, constitue « l'une des clés du développement économique de Rutali », selon le maire du village.

Ces dernières années, la commune a lourde à des agriculteurs environ 540 hectares dont elle est propriétaire, à travers des haies. Tantôt croissant, 40 hectares de châtaigniers ont déjà été mis à disposition d'un jeune castaniculteur en 2018, qui a depuis réhabilité les feuilles.

Pour cette nouvelle opération, les choses sont toutefois toutes plus complexes. Yont reste en effet à faire : accessibilité, débroussaillage, dégagement et remise en production de ces quelques centaines d'arbres. Le chantier commence vraiment.

C'est la raison pour laquelle la municipalité a sollicité l'ONF, à travers son service sylvopastoral, et ses unités de développement et d'aménagement du territoire (Unité), l'aidez accompagné la commune pour mettre sur pied ce



Entouré des équipes de l'office national des forêts (ONF), le maire, Dominique Maroselli, donne le coup d'envoi de la rénovation de la châtaigneraie communale qui domine le village.

JONATHAN MARI



À travers son service sylvopastoral et son unité de développement et d'aménagement du territoire, l'ONF accompagne la commune pour mettre sur pied ce projet.

ce projet d'un point de vue technique et administratif.

Un projet éducatif et patrimonial

« Le projet est en cours, et il faut désormais créer les conditions pour l'exploiter », explique Barthélémy Pichon, chef de projet au sein de l'Unité, à l'ONF. C'est pourquoi nous intervenons au niveau de la mairie d'heure afin de rouvrir ce projet enfin officiellement. »

Difficile, pour l'heure, de connaître le volume d'investis-

sement nécessaire pour le mener à bien. Mais les premières projections tablent d'ores et déjà sur quelques centaines de milliers d'euros. La municipalité va solliciter une aide de la région à travers l'Office de développement agricole et rural de la Corse (Odar). Car la commune voit déjà plus loin.

Dans le village de cette réhabilitation, elle conçoit, à terme, créer un musée communal pour le mettre à disposition des castaniculteurs et ainsi redonner à la châtaigneraie le rôle central

qu'elle a jadis joué dans la micro-région.

« Auteur de cette révolution, c'est tout au final de notre municipalité qu'il vaut de remercier, fait savoir Paul-Noël Giacalone, adjoint au maire. Historiquement, la châtaigneraie toujours été très importante dans la vie du village. C'est pourquoi il faut la sauver, à terme, créer un projet éducatif avec les écoles pour la sensibiliser et faire en sorte que les générations futures passent le « la rapporter ». »

JULIAN MATTEI